

LUCHAR ES VIVIR  
Director.—Manuel Hilario Ayuso.

LIBERTAD Y PROGRESO  
Redactor-Jefe.—Luis Herrera.

CULTURA Y CIVILIZACIÓN  
Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

## DETENEOS.....

Hace unos meses que las insulsas notas oficiosas no revelan ninguna anormalidad; pero nada más engañoso que ese barómetro oficial.

Con luces artificiales se quieren fingir claridades que desaparecieron hace mucho tiempo de nuestro cielo político. Mirémoslo sin el velo traidor con que se pretende engañarnos.

Está calmado, silencioso, oscuro, amenazador, preñado de inquietudes, en incubación de tormentas. Va siendo excesiva la depresión que la voracidad y la desvergüenza reinantes determinan en el estómago popular y en los espíritus sensibles. Se está formando inevitable la tempestad.

Por otra parte la guerra ha embatido todas las edificaciones sociales. Las mal cimentadas, las carcomidas por el parasitismo y la injusticia, las fósiles, se han derrumbado o amenazan ruina.

Las de amplios y simples cimientos—Libertad y Justicia—las flexibles reaccionan y se fortifican.

La edificación política de España es de las primeras. Desde hace tiempo se sostiene en equilibrio inestable; su falta de vida, de acción, de movimiento le ha permitido guardar ese equilibrio.

Pero ya no sirve estar inmóviles y encogidos para no caer al moverse; los vientos de la guerra actúan desde fuera y nuestro mecanismo rígido y mezquino—no organismo flexible y vigoroso como una planta a la que el viento inclina pero no rompe—se derrumbará.

¿Cómo?... ¿cuando? Ahí está lo que interesa.

Si resistiera hasta el fin de la guerra el día de la revisión mundial se desarmaría automáticamente, avergonzada de su mezquindad.

Pero al paso que vamos no cabe esperar que resista tanto. Los más interesados en conservarla aceleran su destrucción. Insensatamente, en el desenfreno de todas las bajas pasiones atropellan

ideas personas e instituciones, y con la avaricia imprudente del que mató la gallina de los huevos de oro se enriquecen otros fabulosamente.

Es ya insostenible el hambre de pan y justicia, que padece el pueblo. Y el pueblo en ejército de lobos y quijotes, vale mucho y el régimen, en ejército de cebones y sancho panzas, resiste poco. No impunemente lleva tantos años de corrupción; y en Agosto lo revocaron con sangre y en Marzo con claudicaciones fangosas y cenagosos contubernios; y la sangre y el cieno corroen.

Calmen un poco su megalomanía y su abyección los unos y su avaricia los otros. Dejen que el pueblo pueda comer y no lo indignen con sus desmanes excesivos.

Hablamos a su egoísmo. Si el actual régimen resiste hasta el fin de la guerra, el pueblo propicio y alborozado por los majestuosos horizontes que entonces se descubrirán en el mundo, despreciará y perdonará la ruindad de los que le hicieron presa y juguete.

Si la anarquía de estos, criminal y suicida, precipita el estallido, es de temer la anarquía reactiva, la purificación por el fuego, la calcinación de todo lo infecto.

Y esto es lo que hay que evitar en bien de todos.

Si no quereis evitarlo, si lo fraguáis deliberadamente, ¡ay de vosotros!

Se necesita un valiente para la defensa de nuestros redactores. Inútil presentarse sin buenas referencias acreditadas, o sin tener cementerio particular.

## PERFIL

### MUJERES

*Caminamos por el siglo a horcajadas sobre el progreso: marchamos, y marchamos a galope; apenas si nos queda tiempo para pensar en el ayer, fijos los ojos en el mañana brumoso, impenetrable. Caminamos, y nuestra única aspiración parece ser subsistir para ese eterno caminar: quien se entretiene mirando al cielo; quien escucha su corazón antes de vivir en las inquietudes del momento, pier-*

*de el compas de la marcha, y se retrasa, y perece.*

*Somos los eternos jockeys de esta carrera de obstáculos que hemos dado en denominar existencia humana. ¡Pobre de aquel que sustituye la cabalgadura utilitaria por el Pegaso de la fantasía! volará, volará por los mundos siderales, más no hallará nunca la meta con el premio ambicionado.*

*¡Mujeres! Pasáis todas por nuestra vida aromándola del incienso de vuestras caricias: todas tendéis un perfume particular que expande por nuestra alma en oleadas de armonía. Pasáis frágiles, blondas, enzarzando en nuestra risa cascabelera un girón de ilusión que se vá, que monta en el caballo alado, y triunfalmente se pierde en la lejanía.*

*¡Mujeres!... Castañas, rubias, morenas, flores de pasión, flores de loto, flores de un día... Nuestro corazón os acoge, vuela con vosotros, se adormece en cada colorín aceptándoos todos hasta encontrar las perfecciones de la única. Y Pegaso veloz, se pierde en el azul inmenso con su cargo de ideales, tocando lejos, muy lejos, en el país de la ilusión, donde habitan las almas cándidas.*

*Pero Pegaso moderno, tiene las alas quebradizas: de Icaro, aquel caballo loco cuyo vuelo era detenido por el Sol de todas las realidades al fundir con la traición de un aliento caliginoso sus alas de cera...*

*... Por eso acaso, vemos tantas veces columpiarse al hastio, sobre el dosel nupcial en la noche de los desposorios...*

MARIANO GRANADOS.

## GUERRA EUROPEA GRUPO CENTRAL

### Voz de Bulgaria

«Esta ansia inevitable de progreso Mercantil por el Kaiser propagada en toda Europa, tiéneme abismada. Más a su lado en el mundia congreso.

Paso tan necesario ha dado acceso Al encono de Rusia, distanciada De mí porque ha tiempo ayudada Por ella me ví a salvo de un proceso.

¡Pobre Rusia! ¡Predije su derrota Y los efectos de la bancarrota Que ha de arrastrar su erario al cataclismo...

Para en plazo fatal vivir muriendo, Del teutón y secuaces dependiendo Por no enfrenar a tiempo su egoismo!»

VICTOR.  
(búlgaro).

Ayer vimos a nuestro Gobernador vihuela en ristre rondando a los acaparadores y cantando muy cortosamente entre otras la siguiente copia:

Tengo de subir subir al puerto de Guadarrama para ver si desde allí veo un vagón de patatas.

Los acaparadores, le han contestado que suba, que ellos, ya se las subirán también.

### Hacia una clausura

## La sierra de Covaleda

Heme aquí, Sr. Rioja (D. Juan Manuel), metido en libros de... sierras de vapor, por haber deferido a su indicación cortés. Pero así como en mi artículo anterior, no queriendo hablar de la sierra de Covaleda, apenas hablé de otra cosa hoy, que deseo tratar de ella, ha de tener paciencia el Sr. Rioja, cuando vea que me salgo por peteneras. Temple, pues, la guitarra; comience el rasgueo, y acompañeme.

Va de cuento. Había un pueblo—¿en España? ¿fuera de España? tanto monta—que debiendo llamarse como el de usted, Sr. Rioja, Covaleda, Covaplácida, Covalegre (de todas esas maneras y algunas más puede decirse), se llamaba Covamelancólica o Covamisántropa; no estoy muy seguro, pero cualquiera de los dos nombres viene como anillo al dedo. Y yo le diré porqué, aquel pueblo que era feliz, perdió su derecho a llamarse Covaleda.

Ello fué obra de un hombre, contra todo el pueblo. Verá usted, Sr. Rioja, lo que aconteció. En los tiempos bonancibles, casi idilícos, los vecinos vivían de su monte—de pinos precisamente—y el monte se mantenía como venero de riqueza inagotable. Cortaban para cada cual un número de árboles y, en artefactos hidráulicos que aserraban sin voracidad, preparaban las vigas, tirantes, tablas... Partían, pues, de una riqueza inicial igualitaria, y, el genio de cada vecino, artístico para labrar las maderas, industrial para colocarlas en los mercados, establecía las diferencias, que existen potenciales e immanentes en todos los hombres. Los artefactos, eran comunales en un tiempo; luego pertenecieron a núcleos de población asociados para la explotación ideativa. Pero lo mismo en una forma que en otra, el monte, acervo común, persistía siempre pródigo y en auge; los pinariegos, con la naturaleza en hipoteca, tenían asegurada la felicidad.

Un día—siga atento el Sr. Rioja este relato—alguien vió un pingüe negocio en la explotación de aquellos pinares, ¿Por qué no civilizar a los pinariegos—pensó—en provecho propio? Labran sus maderas—se diría—con artefactos rutinarios; son esclavos de las suertes de árboles que les corresponden, en vez de recibir el bienestar, sin preocupaciones, de los árboles de su pertenencia. Ellos—en conclusión—se evitarían trabajos enojosos, instalando una sierra de vapor; por este medio se industrializaba la explotación del monte, el dueño de la fábrica podía enriquecerse, y los pinariegos, cediendo las suertes de árboles a un precio regulado por la fábrica, quedaban exentos de inquietudes y afanes. La idea era tentadora, y el benemérito civilizador puso manos a la obra.

Al principio, encontró dificultades el industrial emprendedor. La ley se oponía terminantemente a la instalación de una fábrica de vapor. El Distrito forestal—también lo había en el pueblo de nuestro relato—dictaminó en contra. Todo se conjuraba contra el acariciado proyecto; pero no desistió nuestro hombre. Tenaz, bien ac-

modado, resuelto a sembrar algún dinero confiando en una recolección óptima, intrigó sin tregua: en el Distrito, en la capital del reino, con los ingenieros con los diputados... Y todo en vano. Compró a odiosos periodistas, y como sinó; enseñó al azar su cartera repleta, cuando se acercaba a vencer a los técnicos, y nada.

¿Cree el Sr. Rioja (D. Juan Manuel) que se arredró el hombre de nuestra verdadera historia? Ni mucho menos; se limitó a cambiar de táctica. La vida en el pueblo, que ya comenzaba a llamarse Covamisántropa, se había complicado; los seducidos con la idea de una sierra de vapor, se pusieron en frente del resto del pueblo, y, germinaron y florecieron las semillas trágicas del odio, la envidia, el rencor y la avaricia. Las represalias, crearon pobres donde no los había y, de este ambiente, sacó todo el fruto posible el civilizador de Covamelanólica. Dió con largueza, pero con usura a los discolors empobrecidos, y fué formando su cohorte de deudores obligados. Así reclutó diez, veinte, cincuenta, cien vecinos, que fueron uno solo a pedir sierra de vapor, como pedían las cascas los fanáticos de Fernando VII el Deseado. Creando intereses nuestro héroe; logró que pareciera la voz del pueblo, lo que era voz de su apetito, reforzada con el toronazo de un fantástico sindicato. ¿Como si los esclavos pudieran asociarse para ninguna obra redentora!

Ya nuestro pueblo es Covamisántropa. El Distrito Forestal, no por dádivas, sino cediendo parte al temor, parte al equívoco de la existencia de un sindicato, debió informar—no lo afirmamos—que procedía, abrir la sierra de vapor, mientras se construía *etra hidráulica* comunal. Así se acordó de real orden, y los covamisántropos, unidos al yugo del conquistador, se evitaron desvelos, cediendo sus suertes de pines a la fábrica, a los que los atenazaban los lazos de la usura. ¡Ellos decían que eran felices, en el infierno de Covamelanólica! En tanto el lobo afilaba sus dientes, centelleantes los ojos, metido dentro del redil.

No se aviñerón los amantes de los pinares de Covamisántropa, con el arbitrario estado legal que, aunque transitorio, amenazaba convertirse en permanente, con riesgo para el monte. Al odio insensato de los pinarieros *sindicados*, respondieron, dignos de vivir en Covaleda, ofreciendo una máquina hidráulica, para la estilización comunal, en tanto que se construía la acordada por real orden. Su oferta, permitía realizar los fines que en apariencia tenía a su cargo la de vapor. *Ytem más*; el monte no corría ningún peligro.

Y aquí termina esta historia. ¿Que hizo el Distrito forestal? ¿Informó favorablemente la instancia con la oferta generosa? Los viejos documentos que nos han servido, para aderezar este relato, no arrojan más luz.

Volvamos a Covaleda, a nuestro Covaleda, Sr. Rioja (D. Juan Manuel). Ahí, contra lo que prescribe la ley, se ha autorizado la apertura temporal de una fábrica de vapor. La odisea, la conoce el Sr. Rioja igual que yo. Ahora bien; los vecinos, amantes de los pinares, han ofrecido una de sus sierras para que la utilicen comunalmente los que no tienen parte en ninguna de las existentes. La exposición al Sr. Director General se encuentra en la Jefatura de Montes de Soria. ¿Qué hará la Jefatura? Desde luego informaría sin dilaciones, pues, tal conducta constituye su principal timbre; respecto a eso no he dudado un momento. Pero, ¿en qué sentido le informará? No soy adivino; únicamente aseguro que, una vez devuelta a Madrid, será resuelta con arreglo a la más estricta justicia, y la justicia está en contra de la sierra de vapor y en pró de las hidráulicas. No sobran en España Covaledas y la

que tenemos, hay que guardarla cuidadosamente.

Es la palabra que tengo del Sr. Cambó, al cual no he podido convencer para que haga un viaje a Soria. El se lo pierde y yo lo lamento.

B. ARTIGAS ARRÓN.

Madrid 12-7-1918.

Se ha prohibido la exportación de leña de la provincia.  
Eso está bien.  
Aquí hace falta leña... ¡pero que mucha leña!...

## TEATRO

La aventura del coche  
María Victoria.

No vamos a hacer un parangón entre nuestro teatro y el extranjero, ni es momento de señalar superioridades. Solo diremos que hay obras de fuera, merecedoras de estimación y de que el público las conozca y también tiene sus merecimientos la labor de traducir, de adaptar con fortuna.

En la comedia de Testoni hay indudablemente defectos, pero no tantos como se quieren por los de una moral rígida y por los que les produce asustamiento una escena de verismo un poco crudo. En la vida encontramos tipos como los que se ven en *La aventura del coche* y mal que nos pese, existen realidades de índole semejante en nuestro país. Hay agudeza en la observación, están bien vistos los personajes y salvado lo escabroso hábilmente.

No somos partidarios de escabrosidad en la escena ni en el libro, ni en ninguna manifestación artística y admiramos más al que al llevar a su alma las sensaciones recogidas, les dá un sello de idealidad, de delicadeza a la par que de honda intensidad, pero tampoco queremos trabas en el arte, que por serlo, está libre de todo contagio empedregador. Y si como españoles deseamos ver expresado nuestro vivir y nuestro temperamento, como amadores de lo bello, agregamos júbilosos cuanto tenga ensantos y nos dé altas emociones ya que lo que hace sentir y se entra en los espíritus, no tiene limitaciones ni exclusivismo, siendo su característica la universalidad.

La interpretación fué irreprochable. Irene López Heredia hizo una creación en su papel de Alicia. No se imagina mayor distinción elegancia y desenvoltura, por muy señora del *gran mundo* que se sea. Cada día nos admira más este artista que tan bien hermana en belleza física con la espiritual. En la escena del segundo acto con Alfonso expresa a maravilla los distintos momentos que atraviesa y en toda la obra raya a tan gran altura que la admiración sube a los labios fervorosamente.

Aña Navacerrada que nos produjo una grata impresión la primera noche, nos ha confirmado en ella y no creemos equivocarnos al suponer que posee cualidades admirables para la escena. Dijo excelentemente su papel, siendo la esposa ofendida y buena que perdona, ingenua y sencilla.

Muy bien la señora Folgado. Excelentes las restantes que compusieron sin desentonar el conjunto.

Ernesto Vilches es el actor del gesto, el que con gran sobriedad expresa todos los estados del personaje, siempre neta, sin exageraciones ni espejismos. En su difícil papel de Adolfo estuvo afortunadísimo, pasando de la exaltación al aplausamiento, señalando todos los detalles, marcando todas las situaciones, adueñándose de lo que escaraba y viviéndolo. Es de una gran flexibilidad, en todo deja su huella original.

José Calle hizo de Arquitecto de manera extraordinaria. Exacto, de una gran justeza, dá un relieve extraordinario al personaje.

Bien, muy bien Mariano Ozores. Excelentes Barrajon, Suárez, Povedano, Campoy, Arbó y Santana.

Magnífico el decorado.

\*\*\*

«María Victoria» es una de las obras más hermosas de Linares Rivas, autor que no es de los que admiramos sin reservas. Ya hemos dicho lo que pensamos del teatro de Linares Rivas, con excelentes situaciones, dialogado con limpieza, pero que encubre con bello ropaje la falta de fuerza ideal, de grandeza y hondura que nosotros echamos de menos.

María Victoria es sin embargo entre sus producciones de las que tienen párrafos más bonitos, escenas que conmueven y justo es decir que al público soriano le entusiasma. El asunto es interesante. Los que intervienen son *gente bien* y hay delicadezas y matices apreciables. Sin embargo...

Irene López Heredia estuvo admirable. Habo momentos en los que ponía tanta verdad y tal fuerza que nos sentimos emocionados y se unieron las manos en aplauso entusiasta y seguimos el curso de su lucha interior guiados por sus frases y sus gestos.

Pilar Pérez hizo una viudita encantadora. Ana Navacerrada en su corto papel y Cándida Fulgado en el de Marquésa estuvieron muy acertadas.

Vilches como siempre. Dolorido bajo apatencias de contento, volcando su sentir y su pesar en el tercer acto en la escena con María Victoria. Atormentado y valeroso.

Bien, muy bien Soriano y Ozores. Como los mejores Suárez. Acertadísimo Barrajon. Arbó y Gallar sin desentonar. El primero se caracteriza de manera acertadísima.

Los aplausos fueron muchos a todos por su labor excelente.

ARIEL.

P. S. Anche se puso en escena «Juventud de príncipe» obra alemana muy sugestiva. El estar hecho el ajuste del periódico nos impide decir nada de su representación.

Hemos visto vender las patatas en el peso a real el kilo.

Nos parece muy bien que el pueblo coma un día barato y que las autoridades se preocupen de ello, pero que no sea solo uno, sino todos los días.

## CARTA ABIERTA

A nuestra madre común.

Querida madre mía: El ideal que mi pecho encierra, no permite claudicaciones y me marca un derrotero de deberes maternales; y yo, siempre obe-

diente, me dedico a su cumplimiento con mi espíritu solamente, porque mi cuerpo, permanece en un estado de inercia inexplicable. Este estado deplorable en que se encuentra mi parte material, proviene de haber presenciado durante todos los años de mi corta vida, el decaimiento que sufres a expensas de individuos sin conciencia, de esos ganos que única y exclusivamente se dedican y se han dedicado a la extracción de la sangre que corría por tus venas maternales hace muchos años. Y yo que me regocijaba pensando haber nacido en la cuna o en el país de la nobleza, hoy que el entendimiento discurre, me avergüenzo porque vivo en la patria de los cadáveres y en el país de las injusticias e iniquidades.

Mas yo, no debo, porque no estoy en el deber de odiarme a mí mismo, sino criticar duramente y luchar hasta vencer a los que vil y cobardemente absorvieron líquido del tuyo hasta desecarlo. Siempre anhelando, siempre ansiando la asistencia al triunfo de unos ideales nobles y al acto de tu renovación, madre querida, pero siempre sirve de obstáculo lo viejo y lo cédulo que te quiere postergar en el estado amortecido en que te halla y en el cual, puede decirse que vives muriendo, así como también puede decirse que las esperanzas no mueren en nosotros y el fuego de que abrasa; nuestro corazón jamás se apaga. Y ya me resta aconsejarte recuerdes a los que directa o indirectamente hayan contribuido a tu decaimiento y abandono, quedando todas mis energías al servicio del ideal noble y mi corazón al de mis respetables correligionarios que han tenido la bondad de insertar esta carta en este periódico.

A la par que se acaba tu vida material, querida madre, los dolores y tristezas van arrebatando la de mi parte espiritual. Al fin he muerto.

ORESPO

Carbonera, julio 1918.

Nos dicen que el Ayuntamiento dejará de su ministrar los huevos que a precios económicos se ponían a la venta en la Plaza de Anastos. Nos extraña que el Ayuntamiento no encuentre huevos abundando las gallinas.

## Medidas de urgencia

Estamos en vísperas de la recolección y el estado actual de la cosecha nos dice que ésta será insuficiente para atender a las necesidades españolas hasta la recolección de 1919 por las razones siguientes:

- 1.ª La producción en años normales es inferior al consumo.
  - 2.ª La exportación que mermará la producción.
  - 3.ª La sequía sufrida en muchas regiones españolas, y
  - 4.ª El apedreo de que han sido víctimas entre otras, las provincias de Valladolid y Salamanca.
- El precio del trigo en esta provincia oscila entre 92 y 94 reales fanega en los últimos mercados.

Desde luego, pues, puede asegurarse que tanto por lo exiguo de la cosecha como por el elevado precio que alcanzará, el pueblo español será víctima del hambre el próximo año 1919.

Y al imperar el hambre, surgirá la mendicidad; al no poder remediar la necesidad cotidiana, aparecerá el robo; éste será reprimido por la fuerza y a ésta se opondrá la de las esposas e hijos hambrientos que, desesperados,

se convertirán en revolucionarios, prefiriendo morir en la barricada a morir en la soledad del hambre.

Ante tan macabro porvenir; todo buen español debemos aportar nuestras iniciativas para que nuestros gobernantes tomen medidas radicales y salven a nuestra Patria del luto y desmembración que le amenaza.

A mi juicio las medidas urgentes son:

1.ª Prohibición de compra de granos a industriales, comerciantes y particulares, con lo cual se evitaría el acaparamiento y la exportación.

2.ª Prohibición de pagar deudas en especie con lo cual se perjudica el labrador por pagarlo a menos precio y se favorece el acaparador.

3.ª Precio oficial de 50 pesetas los 100 kilos de trigo o sea a 86'48 reales fanega de 55'5 ls. con lo cual el labrador pobre y mediantin que es el más numeroso vendería sus productos a un precio remunerador y se libraría del fraude de que es víctima ajustando por fanegas y pesándole por talegas.

4.ª Obligar a los municipios a la compra de trigo al precio oficial hasta disponer de esa cantidad suficiente para el abastecimiento de su población respectiva hasta la próxima cosecha, prefiriendo en estas compras las partidas menores a las mayores y al vendedor menos repetido al asiduo y concurrente; con lo cual el labrador necesitado, vendería antes sus productos que el acandalado, podría verificar sus pagos en metálico y vender a precio remunerador.

5.ª Verificar un empréstito nacional destinado a créditos municipales para que estos verifiquen las compras a que se refiere la medida cuarta, cuyo empréstito podría ser reintegrado en Enero de 1919 con lo cual los grandes tenedores de trigo venderían antes sus existencias y el Gobierno podría tener datos concretos del trigo que podría faltarnos.

6.ª En vista de los datos facilitados por los municipios respectivos, verificar una importación extranjera que sería satisfecha del empréstito ya reintegrado, con lo cual no se perjudica al agricultor español y se asegura el abastecimiento.

7.ª Los intereses de este empréstito, la diferencia del precio oficial al de importación así como el de transportes mayores de 40 kilómetros, será con cargo al presupuesto del Estado.

8.ª Cuando un municipio precise surtirlos de trigo de otro, cuya distancia sea inferior a 40 kilómetros, los portes serán de cargo del presupuesto municipal adquirente y

9.ª Autorizar a la Guardia civil para la incautación del trigo vendido a industriales comerciantes y particulares, con pérdida de la especie para el vendedor y multa de un equivalente al comprador, ingresando la especie en el municipio del cedente, y guardando la multa del tomador a beneficio de los que verifiquen la incautación.

FÉLIX CALAVIA GARCÍA.

Los concejales trogloditas según se nos asegura, se han negado a firmar el compromiso propuesto por el Ayuntamiento para abaratar las subsistencias. Serán acaparadores, acaso, pero no de ciudadanía.

FE DE ERRATAS

LA VERDAD, NADA MAS QUE LA VERDAD

Mi querido amigo el doctor Iñiguez, que tiene la bondad de distinguirme con su afecto para lo cual yo he hecho bien pocos méritos; contesta a una carta que le dirigí, rogándole que concretase que gestión le habla encomendado yo cerca de «Phiipe», en los siguientes términos:

«En resumen yo no hablé a Philipo con el ruego expreso de usted como en el asunto del comunicado; pero es lo cierto que le hablé; que procuré por lo menos que no fueran los agrarios enemigos y que si en mi mano hubiera estado el que le hubiesen votado todos, crea usted que por ruego más o menos se hubieran dejado de votarle; y en esto no solo no encuentro desdoro (haciendo las cosas decorosamente) sino mérito.»

Es lo que me interesaba saber y hacer constar. ¿Que todos tenemos razón? Mejor;

así no hay ningún nudo gordiano que romper.

Otras cosas más me dice el querido amigo doctor Iñiguez, referentes a la política y a los agrarios, que no creo discreto para mi reproducir.

Termino pues dando las gracias públicamente al Dr. Iñiguez, en quien ya sabía que tuve un leal amigo en las pasadas elecciones.

B. ARTIGAS ARPÓN

Los de óden aseguraban que las izquierdas pedirían implorantes que las dejaran volver al Congreso. Ya se habrán convencido de que las acompañan vergüenza y dignidad. Ya lo dice el adagio. ¡Piensa el ladrón!...

Revista de espectáculos

CONGRESO.

La compañía astrak-neca que actúa en este coliseo está haciendo las delicias del público—agieres, taquígrafos y periodistas.

Y no ciertamente por las obras que representa—«Los funcionarios civiles o ¡dare con los pequeños!», «El naseo masitimo o por algo soy de allí» y otra—sino por la valía chirigotesca de los directores artísticos y primeros actores—Gobierno de notables—a los que felicitamos por sus éxitos personales y por su acierto en el reparto, entre las segundas y terceras partes, de los papeles de impugnadores y defensores de proyectos y artículos. Es impecable la armonía con que esas partes declaman sus papeles.

No atrevemos a hacer dos advertencias encaminadas a que ese espectáculo sea el más regocijante del mando. Primera, los entresactos debía amocizarlos una orquesta, organillo, gramófono y acordeón formarían la más apropiada. Segunda, en los entresactos también, debía subir Dato a la tribuna y soltar campanadamente esa frase que figura desde hace dos años en todas sus notas oficiales: Cuento con el apoyo de la opinión.

¡Oh! decir eso Dato y desternillarse de risa al auditorio sería todo uno. Solo de... ¡ja, ja, ja!... solo de pensar lo... ¡ja, ja, ja, ja, ja!...

SUBSISTENCIAS

Dimos en nuestro número anterior una nota de la Asociación de la Prensa en la que se proponía la creación de una Cooperativa a base de las clases pudientes para vender los artículos de primera necesidad con una rebaja del 10 por 100 sobre el precio de coste.

El domingo y conve ados por la misma Asociación de la Prensa se reunieron en el Casino de Numanzia representantes de todas las entidades y fuerzas políticas para tratar este asunto y ver si era viable lo propuesto por los periodistas.

Después de larga discusión en la que intervinieron varios señores se acordó que dada la urgencia del caso además de la creación de la Cooperativa, debía pensarse de manera inmediata en algo que resolviera en el momento la situación.

El Alcalde dijo que creía de resultita do el que los concejales con su garantía personal solicitaran de una sociedad de crédito 50.000 pesetas para la compra en los centros productores de algunos de los artículos más necesarios y como solución rápida pareció bien a los allí reunidos, siendo esta una de las conclusiones y la de crear la Cooperativa la otra, para lo cual todos ofrecieron su concurso, cabiendo a la Asociación de la Prensa la satisfacción de haber indicado un medio que de tener buena voluntad podrá ser lo que solucione el difícil problema. A republicamos socia-

listas y Sociedad de obreros que invitamos a la Prensa para celebrar una manifestación para el abaratamiento de las subsistencias, les cabe el mérito de haber iniciado algo provechoso para el pueblo, cuyos intereses con los únicos que merecen esforzarse y luchar en su defensa.

Ahora que los propósitos se hagan obras y dejando a un lado personalismos se labore por los necesitados, bien entendido que nosotros no perderemos de vista este asunto y estaremos siempre alerta.

La cuestión del pan.--Desde el lunes se subirá a 60 céntimos.--Las autoridades incapaces, inhábiles e impotentes.--Advertimos a tiempo.--Toda protesta será hoy poca.--¡Nos han engañado!

Advertimos a tiempo, no hace muchos números la gravedad del problema que se acercaba con la creciente carestía de las harinas elevadas al precio máximo por unos cuantos desaprensivos incapaces de una vibración generosa y cuyo corazón metaliza lo no latía más que a impulsos del oro.

Advertimos también a las autoridades que se cui áran de lo que harían o mejor dicho, de lo que dejaban hacer, y no exigíamos, suplicábamos que por parte de quien fuera se molerases los impetus egoístas que de llegar al fin, serían precursoros de nefastos días.

Advertimos al pueblo que estuviese prevenido, y llevados de nuestro deseo de concordia, por dos veces interrumpimos la celebración de una manifestación proyectada ante la promesa de ver resuelto pacíficamente el conflicto en breve plazo.

Pero nos hemos cansado de hacer advertencias que los de arriba han desoído; nos hemos cansado de implorar lo que debíamos exigir, y al fin vemos llegado el momento de actuar en la vía pública, ya que en los salones e evadidos donde se cobija la que irónicamente hemos dado en llamar representación del pueblo, no se fragua más que el lenocinio político.

Desde mañana, según se nos asegura por una Comisión compuesta de tres señores, los panaderos subirán a 60 céntimos el precio del pan, por que los harineros se niegan a suministrar harina a menos de 65 pesetas los 100 kilos.

¿Qué se hicieron Sr. Gobernador aquellas expediciones de trigo y de harina que habrían de llegar de un mo-

mento a otro? ¿Qué se hicieron Sr. Alcalde aquellas hermosas palabras? Fueron retórica, retórica hueca, y el pueblo no se alimenta de retórica.

No culpamos al Gobernador que tan engañado ha sido como nosotros; no culpamos tampoco al Alcalde, que mala es la costumbre de culpar a nadie de las malas acciones: señalamos hechos como siempre las hemos señalado.

Ha llegado el momento de manifestarse ante la impopularidad y el ridículo de nuestros gobernantes, y de exteriorizar la protesta contra un régimen de abuso que es mengua de nuestra carea la hialguia. Se subirá el pan el lunes, y desde el martes, empezaremos nuestra actuación política desde la manifestación primero y desde el mitin después.

Estamos decididos a oponernos por todos los medios pacíficos a que la vanidad hecha compicida reine sobre un montón de famélicos, y dos o tres panzas redondas; estamos decididos y lo conseguiremos.

Si antes rogábamos y advertíamos al Sr. Gobernador, hoy rogamos y advertimos al pueblo que es nuestro hermano, que es por quien batallamos siempre: ¡Se os va el alimento, se os encarece oprobiosamente la vida, se os toma a chacota con promesas que jamás son realidad!

¡Pueblo! ¡Tú has de decir la anteuúltima palabra!

No tenemos la fea costumbre de repeler agresiones cobardes.

Nuestro lema es: «Pega pero escucha».

NOTICIAS

En Langa de Duero ha fallecido la distinguida señora doña Julia Elvira, esposa de nuestro querido amigo el Farmacéutico de dicho pueblo D. Santiago Gutiérrez de D. Gervasio Elvira del Burgo de O ma por quien tenemos una gran estimación.

Al dolor de los queridos amigos y familia nos asociamos testimoniándole nuestro sincero pesar.

El día 3 de Agosto próximo contraerá matrimonial enlace la gentilísima señorita Gloria Carrillo, hija del caballero y de grata memoria Marqués de la Vilueña y Barón de Velasco, con el distinguido y culto profesor Axilmar de la Escuela Normal de Maestros de Zaragoza y Secretario del Museo Comercial de Aragón, D. Enrique Billeteros. Nuestro anticipado parabien a tan feliz pareja.

El día 3 de Agosto próximo contraerá matrimonial enlace la gentilísima señorita Gloria Carrillo, hija del caballero y de grata memoria Marqués de la Vilueña y Barón de Velasco, con el distinguido y culto profesor Axilmar de la Escuela Normal de Maestros de Zaragoza y Secretario del Museo Comercial de Aragón, D. Enrique Billeteros. Nuestro anticipado parabien a tan feliz pareja.

Los tres días han estado llenas las calles de nuestra población de obreros del campo que acudían a contratarse para la siega.

Parece ser que hubo algunos incidentes a causa de que algunos se contrataron a menor precio del que todos habían convenido, pero el conflicto se resolvió enseguida.

Hemos visitado las exposiciones escolares de las graduadas de niñas y niños, habiendo salido altamente complacidos de la orientación que se sigue,

del esfuerzo que supone cuanto allí se hace y de la labor de maestros y discípulos. Para unos y otros vaya un aplauso entusiasta.

También estuvimos en la escuela del Hocio y el profesor Sr. Rodríguez nos fué mostrando los trabajos todos dignos de encomio.

Con cartón has hecho los muchachos objetos de gusto y habilidad, además de ser útiles y demuestran que quien los dirige es un maestro que une a su cultura un deseo de hermanar la belleza con la utilidad.

Felicitemos efusivamente al Sr. Rodríguez por sus merecimientos y desvelos en favor de la enseñanza.

Ha sido trasladado a este Gobierno civil desde el de Segovia nuestro amigo D. Francisco Herrera, padre de nuestro redactor Jete.

Le felicitamos cordialmente, así como a nuestro querido compañero.

Hemos saludado con verdadero placer al querido amigo Perpetuo Carrasco que repuesto de su larga enfermedad pasará unos días entre nosotros.

El director de nuestro estimado colegio Adelante de Log oño que sufrió un grave accidente de motocicleta, se encuentra en el último número se encuentra bastante aliviado.

Nos alegramos de la mejoría y felicitamos a Andrés González y a los compañeros, deseando que el restablecimiento sea pronto y definitivo.

**PEDRO UCERO LEGAZ**  
 Casa de comidas.  
 Marqués del Vadillo, 14.

ANTIGUA PESCADERÍA DE:  
**MAGIN LAFUENTE**  
 CALLE DEL MÁRQUEZ DEL VADILLO, número 9 y  
 PLAZA DE ABASTOS, número 6  
 Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

**GRAN FÁBRICA** de Alcoholes  
 Aguardientes y licores de  
*Francisco Diaz y Compañía* Sucesores de J. Diaz y Compañía  
 Cariñena (Zaragoza.)  
 Representante en Soria: **TORCUATO MARTINEZ**  
 'BAR IDEAL'

**LABRADORES** Emplead los nuevos cohetes granifugos contra el pedrisco confeccionados por Daniel de León, sucesor de G. Cecilia y os convencereis que son los más prácticos y seguros para disolver los nublados.  
 Precio, 40 pesetas la docena.  
 Despacho: Santo Tomé, 8.—SORIA

**JUAN APARICIO LAPUERTA**  
**Guarnicionería Modelo.**  
 Compra de pieles de todas clases.  
 Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

**ANGEL PÉREZ BARAZA**  
 Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.  
 COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas; astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, cernaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.  
 La Casa que más caro paga.  
 VENTA Y CAMBIO  
 De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.  
 Cristal, botijos y macetas, etc. etc.  
 Novedades en artículos para Regalos.  
 Esta casa vende a precios económicos.  
 Despacho: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

**Torcuato Martínez**  
 Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.  
**BAR IDEAL**

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.  
**Manuel Ruiz.**  
 Numancia 28.—SORIA

Taller de Cerrajería, Balconajes y Miradores de  
**Manuel Pérez.**  
 Plaza de la Leña, número 15, SORIA

**FILOMENA MORENO**  
**PROFESORA EN PARTOS**  
 Única en Soria que poses dicho título.  
 Plaza de la Leña, 15.

**Nicomedes Longares** Especialidad en vinos finos y de mesa y de mesa  
 Collado, 15.—SORIA Licores y anisados.

**LA IDEA** Semanario Republicano.  
 Órgano del partido de Soria y su provincia.  
 SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50  
 En el Extranjero doble precio. Pago adelantado.  
 Administración, Plaza Mayor, 14.



**BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN**  
 D. \_\_\_\_\_ vecino de \_\_\_\_\_  
 calle de \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ se suscribe por \_\_\_\_\_ meses, al semanario  
**LA IDEA**, cuyo importe lo remito por \_\_\_\_\_ de \_\_\_\_\_ de 1918.